

Origine de la demande

Cette action a été mise en place pour répondre à différents constats qui ont été faits par différents acteurs de la ville et du territoire.

- Besoin d'activités sociales et familiales : culturelles et sociales, repli sur soi dû à la précarisation des revenus des familles, isolement pour les plus âgés.
- le temps de transport en commun ne permet pas d'accéder facilement aux structures culturelles des villes voisines.

Les demandes émanent directement d'eux, de mini projets d'habitants se mettent en place. Depuis plus de 5 ans, nous travaillons ensemble (services municipaux et l'association) pour construire des liens sociaux entre les générations et les différentes cultures présentes sur le territoire de Valenton. Différents projets culturels et éducatifs ont été menés avec le service culturel et la bibliothèque.

1 projet d'animation s'est construit en partenariat avec la bibliothèque et le service culturel municipal, sur 2012/2014 sous la forme de Parcours culturels croisés multi générationnels et piloté par le Centre socioculturel : « Grandir avec les êtres fantastiques ».

Les objectifs de l'action

Le chemin vers l'égalité est long mais nécessaire, la lutte contre toutes les formes de discriminations est abordée de manière transversale sur l'ensemble du projet global de l'association. A travers cette action, l'association CSC la Lutèce réaffirme avec les partenaires éducatifs, culturels et politiques du territoire sa volonté d'agir contre les discriminations et pour l'égalité d'accès de tous à la culture et à la participation.

Les objectifs généraux pour l'action « Culture, citoyenneté, solidarité et communication

- Développer le lien social par la participation et l'initiative des habitants
- Favoriser l'accès à la culture pour tous
- Lutter contre l'isolement des habitants des quartiers
- Développer le pouvoir d'agir des habitants par la participation au renouvellement du projet social

Description de l'action

Le centre socioculturel est situé au cœur du quartier, c'est le seul équipement de la ville. De par sa position stratégique et sa proximité avec les habitants, il cristallise les demandes, les attentes, les besoins des populations. La culture est un moyen de rompre l'isolement et de favoriser le lien social.

- Développer le lien social par la participation et l'initiative des habitants
- Favoriser l'accès à la culture pour tous
- Lutter contre l'isolement des habitants des quartiers
- Développer le pouvoir d'agir des habitants par la participation au renouvellement du projet social

Les objectifs intermédiaires pour l'action « Culture, citoyenneté, solidarité et communication

- Lutter contre l'isolement en proposant des sorties que les participants peuvent faire par leurs propres moyens ultérieurement en utilisant les transports en commun

- Faire découvrir le patrimoine culturel français aux habitants de Valenton ainsi que des expositions programmées actuellement dans différents sites culturels.
- Promouvoir la participation des familles en proposant des sorties spectacles jeune publics, des lieux culturels comme la cité des enfants, la cité de la villette, le palais de la découverte ...
- Aider les familles à sortir de leur quotidien, voyager autrement en développant leur imaginaire par la sollicitation de l'écoute, la vue,...
- Valoriser toutes les activités réalisées par les habitants, adhérents et scolaires dans le projet « grandir avec les êtres fantastiques » lors du salon du livre « Enlivrez vous » le 17 mai 2014.
- Valoriser les initiatives-ateliers des habitants en les mettant en scène lors de diverses manifestations

PROJET « Grandir avec les êtres fantastiques »

Dans le cadre des actions de lutte contre les discriminations, le Centre Socioculturel, en partenariat avec la Bibliothèque Municipale et le Service Culturel de la ville de Valenton, propose aux habitants de Valenton un projet culturel et citoyen de 20 mois (d'octobre 2012 à mai 2014) « **grandir avec êtres fantastiques** ».

Ce projet citoyen et culturel met en œuvre les grands axes du projet de ville de Valenton par le développement d'objectifs liés à des valeurs de citoyenneté, de solidarité et de promotion de la culture.

Le Centre Socioculturel, la Bibliothèque Municipale et le Service Culturel souhaitent créer :

- des passerelles culturelles entre plusieurs générations (autour des différents contes tirés de la tradition orale)
- favoriser une sensibilisation artistique aux arts de la parole
- valoriser la lecture, l'écriture, l'expression artistique en proposant différents ateliers

À destination de tous les scolaires de la ville **avec un parcours pour les scolaires** (maternelle, primaire et collège)

À destination des habitants **avec un parcours habitants**.

Objectifs opérationnels

Parmi toutes les activités qui alimenteront ce projet nous trouverons en 2014:

- des parcours culturels à destination des scolaires
- un parcours culturel à destination des habitants avec 3 ateliers adultes/familles, 2 ateliers enfants, des sorties culturelles et des spectacles et 1 permanence "culture du cœur"
- le salon du livre

Les parcours culturels à destination des scolaires

Toutes les écoles de la ville de Valenton sont invitées à participer. Pour cela nous sommes en lien avec la responsable du Programme de Réussite Educative, le Service Enseignement, les directeurs des écoles et collège ainsi que les professeurs de la ville de Valenton.

Les activités proposées sont :

- un concours de mobiles sur le thème « les dragons »

- un parcours conté et une visite guidée lors de l'exposition « Le bestiaire des contes des fées » à destination des scolaires
- Le rendez-vous au salon du livre avec leurs créations le 17 mai 2014

Le Concours de mobiles sur le thème « les dragons »

Le Centre Socioculturel La Lutèce organise un concours de mobiles sur le thème « les dragons » à destination des écoles primaires (maternelles et élémentaires) et du collège. Les œuvres réalisées représenteront différents types de dragons, leur environnement, leur comportement, leur langage dans les contes traditionnels.

- Le 7 janvier aura lieu le lancement du concours
- **Le 04 avril** à 14h aura lieu la remise de Prix à la Salle Odette et Gilbert Prinçay. Les élus municipaux seront invités à présenter la manifestation. 3 prix seront décernés 1 pour les écoles maternelles, 1 pour les écoles primaires et 1 pour le collège.

Toutes les œuvres seront exposées au Centre Socioculturel du 04 avril au 14 mai 2014 et pourront être visitées dans les horaires d'ouverture du Centre. La communication se fera dans la gazette et au Flash Valenton.

« Le bestiaire des contes des fées »

A destination des écoles et collège de Valenton 8 séances contées et 8 visites guidées auront lieu du 20 janvier au 14 février 2014, animées par la bibliothécaire de la bibliothèque municipale et la directrice (conteuses amateurs) et la coordinatrice du centre socioculturel avec l'animatrice du service culturel municipal pour les visites avec un atelier dessins en fin de parcours.

Séances contées : A comme ANE, B comme BICHE, C comme COCHON,... Cette promenade contée dans l'univers des contes merveilleux met en avant le rôle prédominant des animaux au sein des histoires magiques. Dates de séances : 23, 30 janvier, 6 et 13 février 2014.

Visites guidées + activité arts plastiques : Ce rôle du dragon et son environnement sera approfondi avec la création d'une illustration lors des visites guidées pour mieux préparer les élèves au concours de mobiles. Dates de séances : 28 janvier, 4, 11 et 14 février 2014.

Visites tout public : 3 séances seront proposées les samedis 1^{er}, 8 et 15 février.

Le parcours à destination des habitants

Ce parcours s'adresse aux habitants de Valenton. Il est proposé **d'octobre 2012 à juin 2014** avec 3 ateliers adultes, 2 ateliers enfants, des sorties culturelles mensuelles et des spectacles, la permanence culture du cœur.

L'atelier « raconte » adultes

Avec une conteuse de l'association Art en Liberté. Il s'agit d'un travail sur la mémoire. Cet atelier a lieu 2 fois/mois le jeudi de 14h à 16h d'octobre 2013 à juin 2014. Cet atelier a été reconduit. En 2012/2013 le centre socioculturel avait proposé l'atelier « Conte raconte » avec

la Compagnie des Pas. Suite au bilan les participantes ont demandé la poursuite de cet atelier en 2014 afin d'apprendre à conter leur création et d'autres...

- Les paroles des participants (histoires) seront enregistrées, filmés ou écrites.
- La production choisie sera présentée lors de 3 manifestations : le 6 mars à la semaine de la femme à Valenton, le 17 mai au Salon du Livre de Valenton et le 25 juin à la fête du centre.

La thématique des « êtres fantastiques » n'étant que le prétexte à partager une transmission, mettre en valeur la richesse multiculturelle de Valenton, valoriser les initiatives des habitants.

L'atelier "land art" adultes

Les habitants, suite à leur demande, seront directement associés cette année à la réflexion du parcours (déambulation des habitants sur l'espace du parc, réflexion, esquisses...) et de l'installation de stands et de décorations pour la fête du jeu.

Nous aborderons la technique du Land Art dans la réalisation de structures qui seront fabriqués en matériaux naturels et/ou recyclés. Le thème du fantastique sera central dans la réflexion et la création.

- Les structures créés dans cet atelier seront exposées le 28 mai 2014 au Parc Départemental Champ Saint Julien lors de la fête du jeu.
- Après la « Fête du jeu » une partie des structures resteront au Champ Saint Julien jusqu'à la mi-juillet et l'autre sera exposée à la Plage Bleue.

Une partie du groupe d'habitants participants sera présent avec les réalisations à des manifestations citoyennes à Valenton : la Fête Nationale de la Biodiversité le 21 mai et le Carnavalenton le 29 juin.

- Cet atelier aura lieu 2 fois/mois le lundi de 14h à 16h d'octobre 2013 à mai 2014.
- 8 séances sont proposées par l'association Katsura en partenariat avec le Conseil Général, et 8 réalisées par le centre socioculturel.

L'atelier "carnet de voyages" adultes/familles

Suite aux sorties culturelles adultes/familles un atelier de réalisation d'un carnet de voyages est réalisé 1 fois/mois au centre socioculturel. Ces ateliers sont un moment de partage et de reconstruction de la sortie culturelle : parcours de la sortie, contenu de l'exposition visitée, identification des monuments visités. (Lien social, redécouverte, lutte contre l'isolement...).

L'atelier "land art" enfants

Un atelier décoration sera également proposé par l'association Katsura en 2014 aux centres de loisirs primaires de Villeneuve saint Georges et Valenton.

- 8 enfants de chaque ALSH (16 au total) de 8-10 ans participeront avec une création commune "land art" qui sera exposée lors de la fête du jeu du jeu au Champ Saint Julien.

Cela Valorisera le travail et la pratique artistique des 2 groupes d'enfants des deux villes, face aux différents publics présents lors de la fête du jeu le 28 mai 2014. (vie sociale intercommunale, partenariat culturel et festif).

L'atelier "fabrication de marionnettes" enfants

Un atelier de fabrication de marionnettes « fantastiques » sera proposé à un groupe d'enfants (accompagnés ou non de leurs parents) avec un intervenant du 21 au 25 avril de 14h à 17h,

- soit 15 h d'atelier avec une présentation finale des réalisations et un mini-spectacle du marionnettiste-comédien aux parents.

Cet atelier est en lien avec le spectacle de marionnettes proposé aux familles le 26 décembre 2013, l'exposition de marionnettes qui sera installé au Centre Socioculturel du 15 janvier au 28 février 2014, la fête du jeu » avec sa thématique « êtres fantastiques ».

Ces trois activités seront menées par le même intervenant, ce qui permettra de créer une continuité, du sens, avec le groupe d'enfants inscrits à l'atelier. (Un autre outil d'expression d'une culture commune...)

"Les sorties culturelles"

Ces sorties permettent d'une certaine façon de lutter contre l'isolement en proposant des sorties que les participants peuvent faire par leurs propres moyens ultérieurement en utilisant les transports en commun et de favoriser la curiosité culturelle en famille avec des sorties spectacles jeune publics, des lieux culturels comme la cité des enfants, la cité de la villette, le palais de la découverte ...

- 1 sortie culturelle par mois est proposée par le centre socioculturel la Lutèce de janvier à juin 2014 dans différents lieux culturels d'Ile de France.

Permanences « cultures du cœur »

En tant que relais, le centre socioculturel s'engage à mettre en place une démarche de sensibilisation culturelle auprès des habitants, adhérents et usagers, en s'appuyant sur les invitations proposées par les partenaires culturels de Cultures du Cœur. Cette offre est mutualisée sur un site Internet www.culturesducoeur.org.

- le lundi de 17h à 19h (période scolaire) 2 fois par mois et
- le lundi ou mardi de 14h à 17h (vacances scolaires)

Cette démarche interagit sur l'ensemble de nos actions. Information et proposition de participer à toutes les animations proposées par le centre socioculturel bénéficiaires de la permanence Cultures du cœur

Les "spectacles" de contes et/ou marionnettes de janvier à décembre 2014.

C'est en aidant les familles à sortir de leur quotidien, par des propositions culturelles de proximité qu'ils pourront développer leur imaginaire, s'approprier « l'art » sous toutes ses formes créés par des « amateurs et/ou professionnels ».

- 1 spectacle de marionnettes produit par les enfants inscrits à L'ATELIER MARIONNETTES le 28 février en salle Prinçay en présence des parents et des adhérents du centre.
- 3 spectacles de contes produits par l'atelier RACONTE : le 6 mars -semaine de la femme, le 17 mai-Salon du Livre « Enlivrez vous » et le 25 juin -fête du centre.
- 2 Spectacles DE CIE PROFESSIONNELLES en famille le 28 mai (1 au Champ Saint Julien par le service culturel et 1 en salle de spectacle Odette et Gilbert Prinçay)
- 1 spectacle PROFESSIONNEL de fin d'année en décembre 2014
- 1 spectacle PROFESSIONNEL de fin d'année 2014 par l'association APES en partenariat avec le Centre Socioculturel (association du développement local qui travaille pour le bailleur France Habitation).

Le salon du livre "Enlivrez – vous !"

Le 17 mai, sur ce salon, seront présentées les œuvres réalisées dans les différents parcours « scolaires et habitants ». (Manifestation biennale organisée par la bibliothèque municipale et partenaire de notre projet "grandir avec les êtres fantastiques").

- Une représentation sera donnée par les adultes de l'atelier RACONTE dans la bibliothèque. Tous pourront venir au salon admirer leurs créations et rencontrer les illustrateurs présents.
- Rendre et partager avec les habitants, écoles, collège, le travail fourni durant ces 20 mois en présentant un livret de recueils d'histoires familiales, des spectacles de contes créés avec les habitants, un CD vidéo-photos des activités menées : une fresque au collège, des tableaux 3D et des mobiles, des dessins et des créations d'histoires, un carnet de voyages des sorties culturelles réalisées, des sculptures et structures sur le thème du fantastique...

La communication du projet« Grandir avec les êtres fantastiques »

Le symbole de la licorne a été retenu par les trois partenaires. Il est imprimé sur tous les supports de communication :

- 1 marque-page est édité chaque trimestre et distribué dans les différents lieux publics de la ville et chez les 3 partenaires du projet.
- « Et moi », l'encart culturel du journal municipal de la ville (mensuel) annonce les différents événements du projet « grandir avec les êtres fantastiques ».
- La gazette du Centre Socioculturel (CSC), des affiches, des tracts distribués en sorties d'école et sur le marché du jeudi et dimanche par l'équipe du CSC, renforce la communication.
- Les médias locaux et socioculturels sont informés des avancées du projet et invités sur différentes animations.

L'évaluation

Afin d'évaluer le projet porté, son évolution, ainsi que son impact sur les élèves et enseignants pour les parcours scolaires, et l'impact auprès des habitants sur le parcours habitants, des outils d'évaluation sont mis en place par le centre socioculturel La Lutèce

- réunions de pilotage
- questionnaire aux enseignants
- questionnaire au public (marque page avec 2 ou 3 questions, à déposer sur le lieu)
- bilan à mi-parcours et fin de parcours avec les partenaires du projet
- bilan avec les enseignants en juin 2013 et juin 2014

Des indicateurs nous permettrons d'évaluer le travail effectué auprès du public

- présence et ponctualité pour les ateliers habitants (carnet de voyages, raconte, Land Art), enfants (marionnettes, Land Art avec les centres de loisirs)
- partage, créativité, expression et prise de parole, prise d'initiatives dans les différents ateliers adultes et enfants
- participation aux animations proposées (scolaires et habitants)
- utilisation des marques-page (licorne, rendez-vous)
- retour des questionnaires marque-page
- participation au salon « Enlivrez-vous »
- initiatives d'habitants